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الملخص

هدفت هذه الدراسة إلى التعرف على مقومات ومعوقات تطبيق الجودة الشاملة في الأعمال

المحاسبية في دائرة الجمارك الأردنية، والإطلاع على رأي المحاسبين في العناصر اللازم توفرهاء

ولتحقيق أهداف هذه الدراسة، فقد تم تطوير إستبانة؛ وتوزيعها على مجتمع الدراسة، وقد تم استعادة

(85) إستبانة. منها (12) إستبانة غير صالحة للدراسة لتبقى (73) إستبانة، وبنسبة (85.9%) من

الاستبانات الموزعة.
وقد توصلت الدراسة إلى أنه لا يوجد فروق ذات دلالة إحصائية في متوسط درجات توفر مقومات

أو معوقات تطبيق الجودة الشاملة في الأعمال المحاسبية تعزى إلى متغيرات الجنس. والعمرء والمستوى

التعليمي، والخبرة؛ والمستوى الوظيفي في دائرة الجمارك الأردنية، كما أن مقومات دعم الإدارة العليا

لمفهوم الجودة الشاملة في الأعمال المحاسبية تتوفر بدرجات عالية؛ بينما تتوفر مقومات بناء فرق

العمل، والتركيز على العميل، وتدريب وتنمية الموظفين؛ واحترام وتقدير ومشاركة الموظفين، بدرجات

متوسطة؛ كما توصلت الدراسة الى وجود معوقات لتطبيق الجودة الشاملة في الأعمال المحاسبية، الا

أنها بدرجات متوسطة.
وفي النهاية أوصت الدراسة ببعض التوصيات التي يمكن أن تساعد في زيادة الاهتمام بمفهوم إدارة

الجودة الشاملة؛ ودعم عناصرهاء وتطبيقها في الأعمال المحاسبية في دائرة الجمارك الأردنية.
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Abstract

This study aimed to exploring the strength and weakness of applied total quality management at accounting sections at Jordan Customs, and to know the accountants opinion about the true characters of it. In order to achieve the objectives of this study, a questioner was developed and distributed to the study sample, (85) members responded, (12) questionnaires were excluded, the analysis is based on (73) questionnaires containing full information, forming a response rate of (85) percent. The following are the most important findings of this study, There are no statistical difference in means of potentials and obstacles of implementation TQM in accounting sections due to sex, age, educational levels, experience, and job levels. And There are many potentials of top management support to TQM concept with high degrees, and There is enough interest in teamwork, client services, training and developing employees, and employees appreciate with medium rate. There are some of obstacles in implementing TQM with rate. Key words : Total Quality Management, Accounting, Customs.
